



CARACTERIZACIÓN DEL CULTIVO DE PAPA EN LA REGIÓN TACUAREMBÓ - RIVERA

Mirela Colombo¹

INTRODUCCIÓN

El cultivo de la papa (*Solanum tuberosum*) en el país se desarrolla principalmente en tres zonas, que de acuerdo a su importancia son:

- Zona Sur: principalmente San José, Canelones, Colonia y Flores
- Zona Este: Rocha y Maldonado
- Zona Norte: Tacuarembó, Rivera, algo en Salto y Paysandú

También se cultivan algunas áreas significativas en los departamentos de Río Negro y Soriano. Los sistemas de producción incluyen en las zonas Norte y Sur, dos ciclos por año y en el Este generalmente se realiza un solo cultivo de verano.

Zona Sur: La siembra principal se realiza a partir de la segunda quincena de enero y durante el mes de febrero, con algunos cultivos tardíos en el mes de marzo, y la cosecha a partir de mayo, extendiéndose durante los meses del invierno ya que ésta se va realizando de acuerdo a su venta. La segunda zafra, llamada de primavera se siembra a partir de la segunda quincena de julio y se extiende hasta setiembre, comenzando la cosecha a partir del mes de diciembre.

En general se siembra un sólo cultivo en los meses de noviembre y diciembre, ya que se aprovecha el clima marítimo de temperaturas frescas de verano y cultivos generalmente bajo riego. La cosecha se realiza durante los meses de marzo - abril y generalmente suele coincidir con mayores precios. Los productores del Este, en general, tienen cultivos en otras zonas como manera de complementar sus ventas en otros períodos del año.

Zona Norte: Principalmente abarca los departamentos de Tacuarembó, Rivera y algunos predios en Salto y Paysandú. También en esta zona se realizan dos cultivos, pero al tener un clima más continental, las variedades ven acortados sus ciclos por heladas más tempranas y severas en los cultivos de otoño y quemados de tubérculos por altas temperaturas en las cosechas de primavera.

CARACTERÍSTICAS DEL CULTIVO A NIVEL NACIONAL Y EN LAS DIFERENTES REGIONES

A nivel nacional y en la década anterior al año 2000 se observó una tendencia creciente en la evolución del cultivo, en área, producción y rendimiento, que sufre justamente en ese año un quiebre (Cuadro 1), explicado por condiciones climáticas adversas.

Del año 1990 al 1997 se observa una fuerte disminución en el número de productores y un incremento en la superficie promedio por productor.

El cultivo ha tenido una fuerte mecanización y concentración, empresas cada vez más grandes, disminuyendo en forma importante el número de productores, especialmente en algunas zonas más alejadas de las zonas de comercialización (Cuadro 2).

El cuadro anterior resalta la concentración existente cada vez más notoria, donde el 18% de los productores aportan el 73% de la producción y a los de mayor escala le corresponde más del 40% de la misma.

La productividad muestra un incremento asociado a la escala productiva, en este sentido puede observarse que los product-

255

¹Ing. Agr., MGAP. JUNAGRA -Tacuarembó.



Cuadro 1. Evolución de la superficie, producción, rendimiento, número de productores de más de 4 hectáreas y superficie promedio de papa.

	Año 1990*	1997	1998	1999	2000
Superficie (ha)	8276	7988	9201	9726	8750
Producción (ton)	83152	120542	144943	159376	108565
Rendimiento (ton/ha)	10	15	15,8	16,4	12,4
Productores (N°)	413	118	145	158	158
Superficie promedio	20	68	63	62	55

Fuente: DIEA – MGAP.

* Total del país.

Cuadro 2. Productores, superficie sembrada, producción y rendimiento versus escala a nivel nacional (Otoño 2005).

S

Fuente: DIEA - MGAP.

res que siembran más de 100 hectáreas obtienen un rendimiento que superan en un 80% a los de menor área, evidenciando las diferencias en especialización que existen entre los mismos.

Esta condición también hace que la oferta de producto por parte de estos productores se prolongue en el tiempo, no siendo ya un nicho importante de mercado la producción de papa primor, debido a que el mercado tiene una oferta continua a lo largo del año.

EVOLUCIÓN DEL CULTIVO EN LA REGIÓN DE TACUAREMBÓ-RIVERA

A partir del año 1996, DIEA, realiza una encuesta a nivel nacional y de esos datos se puede visualizar cuál ha sido la evolución del cultivo a nivel local, regional y nacional (Cuadro 3).

El número de productores en la zona tiene fluctuaciones a través de los años,

Cuadro 3. Encuesta para el cultivo de papa en la región de Tacuarembó y Tacuarembó – Rivera: Número de productores, superficie afectada y producción. MGAP- DIEA, 1996-2005.

	Años						
	96/97*	97/98*	98/99**	99/00**	00/01**	01/02*	02/03**
N. productores	40	41	35	32	43	48	37
Superficie (ha)	1664	2159	2118	2398	1943	2998	1997
Producción (ton)	29129	27906	32923	30548	28220	30117	23130
Rendimiento (ton/ha)	17.5	12.9	15.5	12.7	14.5	10.0	11.7
Totales Encuesta Nacional:							
N. productores	118	145	158	158	167	166	163
Superficie (ha)	7988	9202	9726	8750	8269	10913	10680
Producción (ton)	120542	144943	159376	108565	121135	141214	173812
Rendimiento (ton/ha)	15.1	15.8	16.4	12.4	14.6	12.9	16.3

Datos con (*) pertenecen a Tacuarembó y con (**) incluyen Tacuarembó – Rivera.

	Años			Primavera
	02/03**	03/04**	04/05**	05**
N. productores	37	25	20	19
Superficie (ha)	1997	882	403	208
Producción (ton)	23130	14766	5957	2795
Rendimiento (ton/ha)	11.7	16.7	14.8	13.4
Totales Encuesta Nacional:				
N. productores	163	139	127	149
Superficie (ha)	10680	8627	8326	4093
Producción (ton)	173812	137493	143772	64879
Rendimiento (ton/ha)	16.3	15.9	17.3	15.8

Datos con (**) incluyen Tacuarembó – Rivera

pero es a partir del año productivo 2002-2003, donde se produce una disminución sostenida; de 48 baja a 37, valor que no se vuelve a recuperar, sino que continúa disminuyendo hasta la fecha, donde sólo hay 19 productores con más de 6 ha por año (límite de superficie para realizar la encuesta). Los productores que han desaparecido son los de menor superficie, que por diferentes motivos no han podido adaptarse a la creciente especialización del rubro.

A esta situación se le agregan condiciones climáticas adversas, lejanía del centro de mercadeo y sistemas de comercialización

totalmente informales, lo que ha llevado a que muchos productores en algunas ocasiones no cobraron sus cosechas, y por consiguiente no pudieron hacer frente a los costos de cosechas posteriores, lo que trajo como consecuencia que en algunos casos disminuyeron drásticamente las áreas a plantar o simplemente abandonaron la idea de volver a sembrar papa.

BIBLIOGRAFÍA

MGAP-DIEA. Boletines informativos. Encuestas de papas: 1990-2005.